

# El Correo de Guipúzcoa

DIARIO TRADICIONALISTA

AÑO XI.

NÚM. 3623

Redacción, Prim, 18

Teléfono número 274

SAN SEBASTIAN. - Miércoles 25 de Noviembre de 1908

Suscripciones y anuncios 4.<sup>a</sup> plana

Administración, Prim, 18

## Obra necesaria

fin y á la postre, los que pagan los vidrios rotos.

AVENDAÑO.

## De sociedad

Ha regresado á Madrid el embajador de Francia Mr. Revoil.

También ha regresado á la corte el agregado militar de la embajada de Austria-Hungría, príncipe de Schwarzenberg.

Procedentes de Berlín y de paso para Madrid llegaron ayer á San Sebastián, el embajador de España en Alemania señor Polo de Bernabé y su señora.

Procedentes de Zaragoza regresaron hoy los comisionados por este Ayuntamiento que fueron á aquella capital para asistir al Congreso de turismo.

De Madrid á donde fueron para asistir al Congreso de Clubs Náuticos regresaron los señores Pardinas y Carrasco (don León).

En dicho Congreso fué aprobado el reglamento por el que han de regirse todos los clubs constituidos en España.

Bodas

En la capilla del Santísimo Cristo de San Ginés, de Madrid, se ha verificado el enlace de la lindísima señora Concepción González Garza con don Ramón Blas Ongil.

Asistieron á los contrayentes los señores condes de Arcantegui.

El día 27 del corriente mes contracrában matrimonio en el santuario de Lézo, el joven don Raúl Artola querido amigo nuestro, y la bella señora Luisa Alberdi.

Por anticipado deseamos muchas felicidades á los futuros esposos.

Matajolo

La esposa de nuestro estimado amigo don Patricio Ollo, de Bebovia, ha dado á luz con toda felicidad un robusto niño.

Nuestra enhorabuena á los padres del recién nacido.

Efermos

Se halla enfermo de algún cuidado, en esta ciudad, el conocido comerciante don Juan Uriarte.

Notas tristes

En Barcelona ha fallecido la joven y virtuosa señora doña Ana Sacanell, esposa de nuestro distinguido corresponsal don Carlos Dalfau, secretario de la Junta local carlista de apuesta capital.

Era la señora de Dalfau (q. e. p. d.), hija del general carlista Sacanell y sobrina carnal del también general carlista don Joaquín Sacanell, que durante tantos años desempeñó dignamente el cargo de ayudante del señor Duque de Madrid.

Los señores de Dalfau estuvieron el pasado año en Loredan visitando á los Augustos Desterrados, de quienes recibieron grandes pruebas de afecto, siendo causa esta visita de que los Señores, apreciando la lealtad y entusiasmo del joven matrimonio, les honraron desde entonces con singular cariño, y por lo que hoy, al recibir la triste aveza del fallecimiento de la señora de Dalfau, han experimentado hondo y profundo dolor, dual al que juntos el nuestro, enviando á nuestro distinguido corresponsal y á su señora madre, la viuda del general Sacanell, nuestro más sentido pesame, rogando á nuestros lectores elevar al Altísimo sus oraciones por el alma de la que en vida fué dama cristiana y carlista.

Mañana á las once se celebrará en la iglesia del Buen Pastor la función de Día-Vela en sufragio del alma del señor don Anacleto Romero y Zatarain, que falleció en esta ciudad el 16 del corriente mes, después de recibir los auxilios espirituales.

Con tan triste motivo reiteramos nuevamente á su viuda y demás familia del finado.

En la parroquia de San Ignacio se celebraron ayer solemnes funerales en sufragio del alma del respetable señor don Pedro Brant, asistiendo al acto numerosos y distinguida concurrencia.

Con tan triste motivo reiteramos nuevamente á la distinguida familia del finado.

— A las diez de la mañana se celebraron en la iglesia parroquial de Usurbil, solemnes funerales por el eterno descanso del alma de la religiosa sor Socorro del Corazón de Jesús Aenezarraya y Laramendi, que falleció el lunes en Lastra.

Reiteramos la expresión de nuestro más sentido pesame á los desconsolados padres de la finada,

## VIDA RELIGIOSA

En San Vicente

Cultos solemnes que la Congregación de Hijas de María dedica á la Santísima Virgen en el misterio de su Inmaculada Concepción.

El día 25 del corriente comienzo de la Novena: por la mañana á las cinco y media en vasconez, con sermón en la misma lengua por el R. P. Tirso, de la Orden Carmelitana; por la noche á las seis en castellano con sermón por el R. P. Antonio de la Rúa, de la Compañía de Jesús.

El día 7 de diciembre, Salve solemne á las cinco y media de la noche: el 8 comuniones generales á las cinco y media y siete: á las ocho recepción de nuevas congregantes: á las diez misa solemnísima cantada por 70 orfeones y congregantes, con S. D. M. de manifestó que continuará expuesto hasta la función de la noche que se

celebrará á las cinco y media y en la que predicará el mismo Padre de la Novena, terminando todo con la solemne procesión y visita de altares al Santísimo Sacramento.

Su Santidad el Papa Pío X tiene concedidas para esta Parroquia y para todos los fieles sin distinción las Indulgencias siguientes:—1.<sup>a</sup> Siete años y siete cuarentas, por cada día que se asista á la Novena.—2.<sup>a</sup> Indulgencia plenaria en el día de la Concepción ó en cualquier otro de la Novena, á elección, si asisten los mismos cinco días á la Novena y confesados y comulgados ruegan por las intenciones del Papa.—3.<sup>a</sup> Las congregantes otra Indulgencia plenaria en el día de la Concepción, previas Confesión y Comunión y visita de esta Iglesia. Todas estas Indulgencias son aplicables á las almas del Purgatorio.

Procedentes de Zaragoza regresaron hoy los comisionados por este Ayuntamiento que fueron á aquella capital para asistir al Congreso de turismo.

— De Madrid á donde fueron para asistir al Congreso de Clubs Náuticos regresaron los señores Pardinas y Carrasco (don León).

En dicho Congreso fué aprobado el reglamento por el que han de regirse todos los clubs constituidos en España.

Bodas

En la capilla del Santísimo Cristo de San Ginés, de Madrid, se ha verificado el enlace de la lindísima señora Concepción González Garza con don Ramón Blas Ongil.

Asistieron á los contrayentes los señores condes de Arcantegui.

El día 27 del corriente mes contracrában matrimonio en el santuario de Lézo, el joven don Raúl Artola querido amigo nuestro, y la bella señora Luisa Alberdi.

Por anticipado deseamos muchas felicidades á los futuros esposos.

Matajolo

La esposa de nuestro estimado amigo don Patricio Ollo, de Bebovia, ha dado á luz con toda felicidad un robusto niño.

Nuestra enhorabuena á los padres del recién nacido.

Efermos

Se halla enfermo de algún cuidado, en esta ciudad, el conocido comerciante don Juan Uriarte.

Notas tristes

En Barcelona ha fallecido la joven y virtuosa señora doña Ana Sacanell, esposa de nuestro distinguido corresponsal don Carlos Dalfau, secretario de la Junta local carlista de apuesta capital.

Era la señora de Dalfau (q. e. p. d.), hija del general carlista Sacanell y sobrina carnal del también general carlista don Joaquín Sacanell, que durante tantos años desempeñó dignamente el cargo de ayudante del señor Duque de Madrid.

Los señores de Dalfau estuvieron el pasado año en Loredan visitando á los Augustos Desterrados, de quienes recibieron grandes pruebas de afecto, siendo causa esta visita de que los Señores, apreciando la lealtad y entusiasmo del joven matrimonio, les honraron desde entonces con singular cariño, y por lo que hoy, al recibir la triste aveza del fallecimiento de la señora de Dalfau, han experimentado hondo y profundo dolor, dual al que juntos el nuestro, enviando á nuestro distinguido corresponsal y á su señora madre, la viuda del general Sacanell, nuestro más sentido pesame, rogando á nuestros lectores elevar al Altísimo sus oraciones por el alma de la que en vida fué dama cristiana y carlista.

Mañana á las once se celebrará en la iglesia del Buen Pastor la función de Día-Vela en sufragio del alma del señor don Anacleto Romero y Zatarain, que falleció en esta ciudad el 16 del corriente mes, después de recibir los auxilios espirituales.

Con tan triste motivo reiteramos nuevamente á la distinguida familia del finado.

— En la parroquia de San Ignacio se celebraron ayer solemnes funerales en sufragio del alma del respetable señor don Pedro Brant, asistiendo al acto numerosos y distinguida concurrencia.

Con tan triste motivo reiteramos nuevamente á la distinguida familia del finado.

Reiteramos la expresión de nuestro más sentido pesame á los desconsolados padres de la finada,

## Artículos doctrinales

### Existe el problema social

No sólo existe, sino que es el problema de los problemas. La cuestión social es la cuestión de las cuestiones de nuestros tiempos: todos la oyen, afirman y sienten; los oradores la evocan, los gobernantes la temen, los pensadores la estudian, los publicistas la discuten y vulgarizan y los sociólogos de todos colores tratan de resolverla.

No hay Estado de pueblo culto que no tenga ya su legislación social; y son muchos los que han organizado instituciones para estudiarla y asesorarla en ella, y desde que la Iglesia, por sus Pontífices, ha tomado á su cargo la solución del problema (Véase la Encíclica *Rerum novarum* del Papa León XIII), no hay hombre católico medianamente instruido que se considere exento de contribuir con sus luces y medios al estudio y solución del problema social y al remedio de tantos y tan grandes males y peligros como el encierro.

¿Cómo, pues, podrá el clero considerarse exento de tomar parte en la acción social de nuestros tiempos?

— En qué consiste

La cuestión social?

La cuestión social se puede considerar en sentido amplio y en sentido restrictivo: toma en toda su amplitud, es el malestar que sufre la sociedad por los errores y abusos teológicos, éticos, jurídicos, económicos y políticos de los hombres y sus instituciones en los últimos cuatro siglos.

Tomen en sentido restrictivo, es ese malestar en cuanto afecta especialmente á las clases trabajadoras, en cuanto viene á producir la lucha entre el capital y el trabajo, entre patrones y obreros.

Siempre ha habido pobres y siempre los habrá; pero no siempre ha existido el pauperismo, que es la posibilidad de la sociedad actual y la vergüenza de la civilización moderna.

La cuestión social no ha sido cuestión mientras los hombres no se han

olvidado de Dios y sus leyes, del hombre y sus destinos, de la moral y su observancia, de la justicia y sus aplicaciones, de la humanidad en la producción y distribución de la riqueza, de la caridad y de las instituciones y derechos sociales amparados y garantidos por los Poderes, y no invadidos y acotados por las sectas y bandos que se llaman políticos y reformadores, en vez de perturbadores.

HABLA. Ahora parece ser que el último está en Austria, y que de Austria viene ó vino, el aviso cariñoso y quasi paternal.

El tiempo dirá si tenemos ó no razón, por ser asunto este que será tratado en la Prensa extranjera.

Burgos 24-11-908.

Excmo. Señor Marqués de Valde-Espina.

Muy estimado corresponsario: En nombre de los presos carlistas y en el mio propio doy á usted rendidas gracias por las 52 pesetas 25 céntimos para socorres.

Quedan en presidio el sacerdote Jaime Suria y el capitán de la campana anterior Fortuny para responder de la causa de Valls, ya fallada y se hace preciso trabajar sin descanso hasta conseguir la libertad.

Reitero las gracias y quedo de usted corresponsario y capellán q. b. s. m.

JESÚS YÉSUS.

San Lorenzo 19.

## Notas provinciales

Después de continuados trabajos, por el personal de la provincia, ha quedado ya expedita la carretera que conduce de Deva á Motrico, donde recordarán nuestros lectores, ocurrió hace meses un importante desprendimiento de tierras.

Aunque se ha adelantado mucho, todavía no es posible el tránsito para carros con cargamento.

Vencidas algunas dificultades, va á procederse á la construcción de casetas para peones campimeros, en los términos de Hernani y Vergara,

Estas casetas se harán con arreglo al sistema antiguo.

## Circular

### SOBRE LOS VINOS

Hoy se pasará por la alcaldía la siguiente circular á todos los establecimientos de bebidas:

«Entre los deberes que á ésta Alcaldía incumben, celosa siempre del bienestar de sus administrados, figuraron los de la higiene, como elemento primordial de la pública salubridad, que cabe poder afirmar, sin riesgo á que se nos desmienta, es solicitá y predeciránmente por salvarla.

Dos cascos que habitaban en caseríos inmediatos al de «Atari-Eder», llamados Alejo Echeverría y Elías Elizaguirre se arrojaron al agua, consiguiendo extraer el cadáver de la infundida.

Si párroda de momento se dió conocimiento á las autoridades, presentándose el guarda rural de servicio, quien seguidamente avisó al Juzgado.

Media hora después, se personó el juez señor Pesqueira, el actuario señor Valmaseda y el médico forense señor Celaya, comenzando seguidamente á practicar las primeras diligencias.

La madre de la niña ahogada, que se hallaba en cama, quedó en cama á consecuencia de la triste impresión que sufrió con la muerte de su querida hija.

Se hallaba atendida muy solitaria, por el conocido doctor y muy querido amigo nuestro, el diputado provincial señor Aguinaga, quien á las doce de la noche, continuaba en el caserío «Atari-Eder».

El juzgado se retiró después de haber realizado los trabajos debidos, á las diez y media de la noche.

La desgracia ha producido honda impresión en los vecinos de aquel valle.

### ¿Qué es ello?

En *La Correspondencia de España* hemos leído las siguientes líneas misteriosas; el tiempo dirá si tienen algún fundamento ó son sueños de algún redactor, como aquello del tercero entorulado.

«Circula con insistencia el rumor de que la construcción de la escuadra no será adjudicada á nadie, porque algún personaje de una potencia extranjera ha expresado, en forma sobradamente expresa, su voto en contra.

Á nosotros nos tiene sin cuidado que la escuadra sea ó no sea adjudicada; pero sí nos preocupa, y mucho, el que España sea informada en cuestiones de orden internacional y cada día tenga una nueva orientación.

La política exterior las cosas deben pensarse mucho antes de hacerlas; pero una vez hechas, se debe seguir una orientación y no proceder como las velas, que marcan según el último impulso recibido.

La inconstancia española ha hecho que un alto personaje extranjero diga que no quiere ya nada con España, porque España es la CARMEN DEL TEATRO EUROPEO, y se va con el ultimo que le

fato potásico,